

RECURSO DE AMPARO PARA LA SABIDURIA

Don Elio Gómez Grillo está considerado como uno de los más, si no el más, importante criminólogo del país. Don Elio Gómez Grillo, además, es un hombre valiente para denunciar. Don Elio Gómez Grillo, encima, es un hombre honrado...

Inteligente, valiente y honrado. Por lo tanto molesto, francamente molesto, para los mediocres, para los cobardes y para los corruptos. Por eso a Don Elio había que sacarlo de en medio. Ya le habían ido quitando muchas cosas y muchos cargos. Pero aún le quedaba un reducto: una cátedra de investigación de su especialidad en la Universidad Simón Bolívar. Entonces, no hace mucho, le arrebataron también esa posibilidad de seguir entregando al país todo lo que él sabe.

No, eso no ha sucedido en una dictadura de esas que existen por ahí, sino en nuestra Venezuela democrática y, precisamente, en la universidad que se precia de ser la menos politizada del país.

Claro que Don Elio no se ha rendido. Primero denunció públicamente la arbitrariedad cometida contra él por la autoridad académica. Ahora ha acudido a los tribunales para introducir un recurso de amparo que le devuelva el puesto que le ha sido arrebatado. Ojalá los tribunales competentes sean capaces de amparar la sabiduría, la experiencia, la honradez y la valentía de Don Elio.

Desde estas páginas de SIC, que Don Elio tantas veces honró con su pluma, queremos decirle al eminente abogado que lo más sano del país, que el pueblo tantas veces por él defendido, que todos los que creemos en el valor de la ciencia cuando se pone al servicio de las causas nobles, estamos a su lado en esa lucha que mantiene para poder seguir sirviendo a Venezuela.

ENTREGADO VIVO, DEVUELTO MUERTO

El día 24 de enero ocurrió una balacera en el Barrio Cascajal continuo al Barrio Brasil (Cumaná). Fue herido un policía y hubo un muerto. Parece que como consecuencia de esto quisieron hacer redadas de posibles antisociales.

El día 26, a las ocho de la mañana, fue sacado de su casa el joven José Luis Méndez Astudillo. Hay testigos de eso. Y fue llevado al cercano módulo policial del barrio. Detrás fue la mamá y un hermano. En el módulo interrogaron a José Luis. Lo torturaron. La mamá escuchaba los gritos y no podía hacer nada. Se oyó un disparo. Nadie se imaginaba que era la muerte del joven. La mamá preguntó cuándo soltarían al muchacho. Le dijeron que había sido trasladado a la Comandancia General de Cumaná. Un muchacho que estaba pintando en la parte exterior del módulo le dijo a la mamá: "Señora, se lo han llevado herido al hospital". Ese muchacho vio cómo a sangre fría un policía lo mataba de un tiro en la cabeza... Cuando llegaron al hospital José Luis había sido ingresado muerto.

A las ocho de la noche le entregaron el cadáver.

Al prepararlo vieron que tenía los dedos rotos, los brazos desencajados, golpes en el cuerpo, un orificio de bala en la parte baja del maxilar que de forma inclinada pasaba al cerebro...

Esto está confirmado por el médico que le atendió en el hospital.

Antes del entierro la mamá consiguió que un forense y un fiscal examinaran el cadáver y levantaran acta de estos informes.

El entierro fue pacífico. Delante del módulo policial, con dos pancartas, la multitud se detuvo dos minutos. Hubo un intento de tres lanzamientos de piedras. No más. Por la parte de atrás unos zagaletones lanzaron más piedras. No hubo más alboroto. Los policías, desde dentro, desde el primer momento amenazaban con bombas lacrimógenas. La mayoría de la multitud eran niños y mujeres. Después del entierro permanecieron grupos estáticos en calma; a los tres minutos dos patrullas con gente con ametralladora, policías y civiles. Todo completamente desproporcionado. Absurdo.

Parece que las autoridades van a tomar carta en el asunto. Por ahora son sólo promesas. No ha habido ninguna reacción en la ciudad de ningún grupo. Apenas el diario "La Región" ha hecho eco.

LA AMENAZA DEL HAMBRE

Recientemente (Ver "El Diario de Caracas", 19/II/88) varios estudios han demostrado el retroceso de la situación nutricional en Venezuela.

Tanto el documento presentado a la COPRE como las informaciones suministradas por expertos del IVIC, señalan que la fortísima inflación de los precios de los productos alimentarios, y la baja disponibilidad en la oferta de alimentos, especialmente de los proteínicos y los ricos en calorías, ha venido afectando muy especialmente a la población de escasos recursos, que no alcanza a obtener una alimentación consona con sus necesidades. La amenaza de daños irreversibles en la salud de los venezolanos del mañana, no sólo es una realidad presente, sino que se sabe que tenderán a crecer mientras no se mejore la redistribución de la renta nacional.

El 59% de los hogares venezolanos vive en situación de "pobreza crítica". El 50% ciento de la población rural vive en "pobreza extrema". Eso supone que si tomáramos una muestra de niños proporcionalmente representativa de las clases sociales, de cada diez de ellos, seis serían pobres, tres de la clase media y uno escogido entre las capas superiores de la clase media y la alta... Los seis primeros presentarían muestras de desnutrición, más o menos grave. Algunos de ellos ya estarían tarados para siempre, por desnutrición extrema. Eso supone que una buena mayoría de los peones del mundo rural o de la industria o de los servicios, está trabajando sin haber ingerido suficientes proteínas y calorías (¡Y luego hablamos de la "baja productividad" del obrero venezolano...!). Eso supone que miles de mujeres están gestando o amamantando a sus hijos en situaciones de alta peligrosidad para ellas mismas y para sus hijos.

La droga es una amenaza grave para el futuro del país. El hambre también, y amenaza a muchas más personas. Está muy bien preocuparse por el problema de la droga. Pero ¿por qué no nos ocupamos y nos preocupamos también por el problema del hambre? Porque el hambre de esos seis niños de cada diez también tiene responsables. ¡Guerra a los narcotraficantes y a su influjo en la política venezolana! Pero también ¡guerra a los hambretraficantes y su influjo en la política venezolana!

NUEVAS TRIBUS - VIEJAS MAÑAS

Si algo hay que sincerar en el tratamiento del problema indígena es la usurpación de su representación por las banderías políticas y religiosas.

Hemos leído con sorpresa un remitido de "El Nacional" en que "las Iglesias Evangélicas Maquiritares de Venezuela", reunidas el 1º de enero de 1988, responden a un artículo publicado en El Nacional el día 29 de diciembre de 1987. En él se suscribe el lugar de emisión, Acanaña, Alto Orinoco, pero no el emisor del remitido (El Nacional 26,1,1988).

El remitido pretende descalificar las acusaciones del diputado Santos Luzardo sobre las Nuevas Tribus con algunas puntualizaciones adjetivas; pero nos preguntamos:

1) ¿Por quiénes y en qué tiempo les fue otorgada la representación de sus comunidades a los firmantes del remitido de "El Nacional" para responder en dos días a nombre de las dispersas comunidades de Toki, Mawarkima, Parima...? Para un conocedor de las distancias entre estos pueblos tal representación suena a burla, pues están separados por semanas de navegación fluvial.

2) ¿No es extraño que quienes estaban en la Convención Anual de las Iglesias Evangélicas Maquiritares de Venezuela fueran además coincidentalmente representantes de las comunidades o pueblos? Ello evidencia la usurpación y confusión de papeles en las representaciones.

3) ¿Cómo puede impartirse educación intercultural bilingüe, tal como el Estado Venezolano ha legislado (D.283), con maestros que son de otra etnia, otra cultura y otro idioma? La Dirección de Asuntos Indígenas debe revisar por qué, perteneciendo las escuelas de Parima a las comunidades Yanomani, sus maestros son los maquiritares Timoteo López y Nesli López (según el remitido). Otro tanto ocurre con la Comunidad Yanomani de Coyoateri de Caño Colorado.

4) ¿No será que las Nuevas Tribus con sus huestes de maquiritares adocinados—además con sueldos del Ministerio de Educación—están haciendo proselitismo en escuelas de otras etnias? El lector debe entender que la relación maquiritare-yanomani sería semejante a la del inglés-árabe o sajón-latino.

5) ¿Quiénes ostentan ese pomposo (y aparentemente numeroso) nombre de Convención de las Iglesias Evangélicas Maquiritares? Porque ni los maquiritares de la región Caura-Erebató, ni tampoco los del Ventuari, son evangélicos. Es preciso señalar que se trata de los pueblos transculturados del Cunucunuma.

Esperamos que los maquiritares tengan verdaderas convenciones, y no se dejen manipular por intereses ajenos a la salvaguarda de su identidad, digna del respeto de todos los venezolanos. Por fin, hacemos votos para que el resto de los maquiritares, no dominados por las Nuevas Tribus, despierten y tomen la iniciativa en un auténtico liderazgo ye'kuana.

SUCIO, MUY SUCIO

Panamá, un país partido en dos por su estratégico canal. Asomado al Pacífico y al Atlántico. Los grandes edificios de los Bancos internacionales y los ranchos de los tukurios en los que se amontonan los negros. Los políticos y los militares... Panamá, un país partido en dos.

Noriega, sucesor de Torrijos. Noriega, uniforme verdeolivo y cabeza tocada con gorra beisbolera. Noriega acosado, Noriega desafiante. Noriega populachero y Noriega codéandose con los grandes.

Noriega se ha transformado en un hombre molesto para los Estados Unidos. Quizás no fue para los amos del Norte todo lo dócil que debía ser. Metió a su país en el grupo Contadora, siempre adversado por los Estados Unidos. Noriega favorecido por los informes que le facilitaba la CIA incluso sobre congresistas Norteamericanos, Noriega paseando con los principales actores del Irangate. Noriega acusado judicialmente en Estados Unidos como puente para el lavado de dólares.

Sucio, muy sucio todo este negocio. Noriega resulta incómodo. Pareciera que alguien está decidido a sacarlo de en medio. Pero Noriega sabe. Sabe muchas cosas. Pareciera que no está dispuesto a hacer mutis por el foro con la boca cerrada.

Los acontecimientos están "en pleno desarrollo", como diría Walter Martínez. Son muchas cosas. Difíciles de comprender. Se embrollaron en cayapa la política de los Estados Unidos en Nicaragua y El Salvador, las acciones encubiertas de la CIA, el narcotráfico, lavado de dólares, el canal... Muchas cosas sucias... ¿Qué pasará cuando todo se acabe de destapar?

EPIDEMIA PROPAGANDISTICA

¿Para qué reclamar? Parece absolutamente inevitable. Lo hizo el gobierno de Carlos Andrés, lo hizo el de Luis Herrera y se hace necesario esperar que los que vengan después lo seguirán haciendo... Cada vez es lo mismo: en cuanto comienza para el gobierno de turno la cuenta regresiva, en cuanto las campañas electorales nacionales empiezan a tomar calor, comienza la oleada de propaganda gubernamental empeñada en hacernos creer que la gestión realizada ha sido lo mejor de lo mejor.

Y, también inevitablemente, la oposición del momento reclama indignada contra esa campaña, aunque después, cuando le llegue el turno, hará exactamente lo mismo.

En el fondo todo se debe a que, dado lo que ha venido sucediendo en los 30 años de democracia, el gobierno le tiene miedo al famoso "voto castigo" y trata desesperadamente de defender al candidato de su partido de esa especie de maldición. Claro: cuanto mayor es el deterioro de vida que experimenta el venezolano, mayor, más ruidosa, más prolongada y... más cara es la campaña gubernamental.

Lo malo de todas estas campañas y, quizás, muy en particular de la que en estos momentos soportamos, es que son tan burdas, tan mal hechas, que constituyen un verdadero insulto a la inteligencia. Al fin y a la postre todos los mensajes nos acaban diciendo que se podía haber gobernado peor, o que en otros lugares las cosas están peor que en nuestro país. Y ya se sabe: "mal de muchos, consuelo de tontos".

Ya sabemos que no nos harán caso, pero hay que decirlo. Sería una propaganda mucho más eficaz, emplear el realero que se está gastando en mensajes, en mejorar, por ejemplo, los servicios sanitarios, tan deteriorados... o en asegurar la seguridad ciudadana sin atropellar a la gente honrada de los barrios... o... en cualquiera de otras tantas cosas que el pueblo siente que se han ido deteriorando durante el presente período gubernamental...

Pero ya lo sabemos. No nos van a hacer caso. Es absolutamente inevitable: no nos queda más remedio que seguir tratando de no ver y no oír todo lo que el Sr. Croes cree que tiene que decirnos.